
 

 

 

323ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ADMINISTRATIVO DA FACULDADE 1 

DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. ATA. Às nove horas do 2 

décimo terceiro dia do mês de abril de dois mil e vinte três, na sala 101 do bloco A, 3 

realizou-se a 323ª Reunião Ordinária do Conselho Técnico Administrativo (CTA) da 4 

Faculdade de Educação, sob a Presidência da Senhora Diretora, Profa. Dra. Carlota 5 

Boto, e com a presença dos seguintes membros: Prof. Dr. Rogério de Almeida, Chefe 6 

do EDA, Profas. Dras. Cássia Geciauskas Sofiato, Vice-Chefe do EDF; Mônica 7 

Caldas Ehrenberg, Chefe do EDM; Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento, 8 

representante dos docentes; Prof. Dr. Fábio Bezerra de Brito, representando a Escola 9 

de Aplicação; Sra. Tamar Rabelo de Castro, representante discente da pós-10 

graduação; Sras. Lilian Victoria Curriel Passeri e Maria Clara Bueno Ferreira 11 

(representantes da direção), Regina Sonia da Silva Santiago, Assistência Técnica 12 

Administrativa; Nicolly Soares Leite, Representando a Biblioteca e Luci Mara Reinaldo 13 

Gimenes, Assistente Técnica Acadêmica. Justificaram a ausência: Prof. Dr. Valdir 14 

Barzotto, Vice-Diretor, Sr. José Ferreira Filho, representante dos discentes da 15 

Graduação,  Profa. Dra. Vivian Batista da Silva, Diretora da Escola de Aplicação; a 16 

Sra. Paula Freire Mendonça representante dos funcionários administrativos, as 17 

Senhoras Maria AuxiIiadora Riul de Freitas, Assistente Técnica Financeira. Tendo em 18 

vista a presença dos membros, a Senhora Diretora, declara aberta a sessão da 323ª 19 

Reunião Ordinária do CTA. Iª PARTE - DISCUSSÃO E VOTAÇÃO DE ATAS - 1- 20 

Discussão e Votação da Ata da 322ª Reunião Ordinária do Conselho Técnico 21 

Administrativo (CTA) da FEUSP, realizada no dia 09/03/2023. Colocada em discussão 22 

e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 05 23 

(cinco) votos e 3 (três) abstenções. IIª PARTE - EXPEDIENTE -  Expediente da 24 

Diretoria da FEUSP: Profa. Carlota informa que a Paula Freire não pode estar na 25 

reunião, como toda a área financeira, que costuma estar presente, pelo fato de 26 

estarem recebendo o Tribunal de Contas. O professor Valdir, por sua vez, está em 27 

uma reunião do Conselho Gestor. Inicia a reunião com a questão do Plano Diretor, 28 

dizendo que este foi debatido no último CTA, em reunião com a área administrativa e 29 

depois a discussão sobre o Plano foi para a Comissão de Espaço e Patrimônio, como 30 

foi deliberado por este Colegiado. Informa que não se deveria abrir mão da estrutura 31 

do projeto aprovado em 2011, sendo que, para cada mudança, teria de haver 32 

autorização, para que não aconteça como no caso da biblioteca, em que houve 33 



 

 

 

mudanças e foram questionadas pelo arquiteto. A Sra. Regina acrescenta que, se 34 

quisermos fazer algumas adaptações em relação às leis, e por necessidade de 35 

mudanças,  terá que ser junto à empresa que executou o projeto. Informa que haverá 36 

uma reunião com SEF para entender o que foi feito na época e quais os próximos 37 

passos. Profa. Carlota informa que todos os licenciandos da USP poderão receber 38 

uma bolsa de R$ 2.800,00 reais, caso se interessem em estagiar nas escolas 39 

públicas. Essa bolsa será ofertada pela Secretaria da Educação para as 40 

Universidades Estaduais Paulistas, através das Fundações. Informa ainda que na 41 

Congregação foi aprovado o doutorado profissional em Educação Digital que será 42 

promovido pelas três Universidades Paulistas e pela UNIVESP, centralizado na 43 

Univesp, mas será presencial. A USP já havia feito esse acordo e se a FEUSP não 44 

aceitasse, provavelmente iria para a FEA. É um programa tímido com cerca de 15 45 

aprovados e os processos seletivos seriam sediados na Univesp. A carga de trabalho 46 

seria reduzida a um funcionário e que pensou, provisoriamente, conversar com as 47 

secretárias da direção para ajudar enquanto não se obtiver a contratação de um 48 

funcionário para esse programa. A Congregação entendeu que não poderia perder 49 

essa oportunidade, porque o custo seria ter essa pós-graduação na FEA. Profa. 50 

Mônica diz que a discussão foi grande, foi solicitada toda uma documentação com a 51 

aprovação na segunda Congregação, inclusive a pós-graduação pediu a 52 

documentação e a Univesp está à frente da organização e a FEUSP sedia em parceria 53 

com outras Universidades. Nesse momento a representante dos estudantes da pós-54 

graduação se apresenta. Seguindo, Profa. Carlota informa sobre o doutorado 55 

profissional interinstitucional proposto pelo Instituto Educacional da Universidade de 56 

Lisboa.Querem fazer parceria, e a idéia é de um doutorado que seja um intercâmbio 57 

dessas duas instituições, o que  envolve uma série de fatores que serão negociados, 58 

por exemplo, o fato de cobrarem taxas anuais. Esse é um fator que terão que abrir 59 

mão, senão provavelmente a FEUSP não entrará. Foi encaminhado à Reitoria as 60 

quatro propostas do Edital de mérito docente, de contratação de docentes por meio 61 

de uma concorrência de projeto, o Reitor disse que os projetos estavam muito bons. 62 

Foram encaminhados 300 projetos para 63 vagas. O Conselho Universitário debateu 63 

a questão dos prêmios de gratificação, do valor entre docentes e funcionários 64 

administrativos ter uma distância muito grande de valores, como foi um tema que não 65 

foi discutido suficientemente com a comunidade, o Professor Valdir, que esteve 66 



 

 

 

presente nessa Congregação, se absteve. Informa que recebeu um ofício da Escola 67 

de Aplicação, lembrando da necessidade de criação de sete empregos públicos, 68 

pedindo dois psicólogos, dois terapeutas, dois técnicos de enfermagem e uma 69 

assistente social, foi feito outro ofício para Reitoria insistindo nessa demanda para 70 

levar na reunião marcada para o próximo dia 17. Outro ponto é a necessidade de 71 

contratação de um intérprete de libras em tempo integral, tendo em vista a  aprovação 72 

de uma candidata que é surda e se comunica pela linguagem brasileira de sinais, para 73 

acompanhamento nas aulas, reuniões. O segundo ponto que será levado ao Reitor 74 

são os concursos que são obrigatórios para a Escola de Aplicação, a demanda de 75 

professores efetivos e temporários, em reunião com a Profa. Lívia e Solange 76 

apresentaram a quantidade de disciplinas com mais de 60 alunos por sala, que leva 77 

a constatação de que é necessário uma maior quantidade de efetivos, já 78 

considerando as 17 vagas prometidas ao longo dos quatro anos e já tramitando as 79 

cinco vagas que foram divididas entre os departamentos, agradece a profunda 80 

admiração pela capacidade que as chefias têm para pensar antes na Instituição do 81 

que no próprio departamento, que é muito importante ter essa relação bem 82 

harmoniosa nessa Faculdade. Houve uma aula pública sobre ensino médio e 83 

agradece ao setor de Comunicação e Mídia pela divulgação e qualidade da 84 

transmissão que proporcionaram, especialmente a divulgação no auditório lotado nos 85 

três momentos e uma grande frequência on-line. O grande valor é que permanece  86 

material e dá oportunidade das pessoas verem no seu tempo, porque ficaram 87 

gravados. Sobre o grupo de trabalho de educação básica, houve uma live, intitulada 88 

“violência na escola: complexidade de desafios” que ocorreria na sexta-feira seguinte, 89 

das 14 às 18 horas. O momento é delicado e em relação ao haja visto o que ocorreu 90 

na escola na Vila Sônia e em Blumenau e também as ameaças que tem sido 91 

disparadas. O Prof. Fábio comenta sobre os alertas e atitudes que estão sendo 92 

tomadas. Que estão em alerta e tomando as ações cabíveis em relação a guarda 93 

universitária e a segurança da Faculdade. Será marcada reunião com os 94 

representantes dos alunos para falar sobre esse assunto. Foi aprovada uma carta na 95 

Congregação assinada pelos docentes negros e negras da Faculdade solicitando que 96 

os concursos de ingresso de carreira docente e de titulares incorporem a questão das 97 

cotas raciais. Aprovado uma carta contra as escolas militares e o regulamento da 98 

Comissão de Equidade, Inclusão e Pertencimento e Edital interno de projetos 99 



 

 

 

interdepartamentais. A ideia é iniciar um conjunto de editais que vão focar no 100 

investimento da Faculdade em relação a pesquisa dos seus integrantes, envolve tanto 101 

professores, quanto funcionários e alunos, no caso dos funcionários, foi feita uma 102 

consulta a PG para saber se for colocado como pesquisador no projeto, isso poderia 103 

caracterizar desvio de função. Que na audiência com o Reitor será lembrada a 104 

necessidade de que as vagas de funcionários administrativos que foram aprovadas 105 

pela Reitoria serem concedidas, tendo em vista a situação do analista de sistema, a 106 

questão do prédio novo e sobre a licitação em relação a compra dos computadores 107 

que está parado na Reitoria, porque houve questionamento por parte de uma 108 

empresa. Em relação a carreira dos funcionários, se tentará sensibilizar a Reitoria 109 

para que haja progressão vertical e horizontal nessa carreira. 2 - Expediente da 110 

Diretoria da Escola de Aplicação da FEUSP: Prof. Fábio informa sobre os efeitos 111 

dos ataques e boatos que as escolas brasileiras tem sofrido com essa situação. O 112 

clima é de grande insegurança, apreensão, medo e pânico entre famílias, estudantes, 113 

professores e funcionários. Que na semana seguinte a esses ataques ocorrido em 114 

São Paulo, a escola conseguiu com a orientadora, alguns materiais e planejaram uma 115 

série de atividades em torno dessa temática nos diferentes anos escolares pra tentar 116 

valorizar o espaço escola, o lema dessas atividades é não violência na escola e na 117 

sociedade. Ao mesmo tempo, foram enviadas mensagens às famílias para tranquilizá-118 

los e tendo como política não entrar em pânico. Fazendo tudo com tranquilidade, com 119 

parceria com a Guarda Universitária que foi muito receptiva, aumentando a presença 120 

da guarda nos momentos de saída e entrada, de intervalo. Que desde o ano passado, 121 

com aprovação do Conselho de Escola, a instalação de câmeras, que não evitam atos 122 

de uma forma geral, mas é uma sensação de segurança de controle de espaço, dado 123 

o fato que se teve uma redução do quadro de funcionários. Agradece a direção da 124 

faculdade pela parceria, a assistência administrativa, informática pela sequência do 125 

projeto executivo e depois a infraestrutura. A ideia das câmeras é como forma 126 

preventiva para inibir alguns atos de vandalismo e havendo a necessidade de 127 

recuperar essas imagens. Profa. Carlota diz que fizeram um relato de todas as 128 

iniciativas e que partilhou no grupo de diretores e da Reitoria, tanto o Reitor como a 129 

Vice-Reitora fizeram elogios a todas as iniciativas da escola de todas as 130 

manifestações que foram feitas pelas diferentes Unidades, foi a que mais impactou a 131 

Reitoria. Prof. Fábio informa que teve uma ocorrência de ameaça em que um 132 



 

 

 

estudante compartilhou uma frase ameaçadora no tik tok, e em face disso tomou-se 133 

uma série de medidas e também se avaliou a suspensão desse estudante até 20 de 134 

abril, por ser uma data que envolvia ações que ele escreveu e também se avaliou 135 

registrar dois boletins, um na guarda universitária e outro na delegacia. Que a escola 136 

falou com o estudante, os pais, que estão cientes do boletim de suspensão do filho, 137 

sendo que a família é muito colaborativa da escola e entendeu as medidas da escola. 138 

Posteriormente, o fato será relatado ao Conselho de Escola para ver que outras ações 139 

serão pensadas, uma delas é o acompanhamento do aluno em um dos programas da 140 

escola - programa integridade - programa desenvolvido pela escola, pensado pós-141 

pandemia como forma de estabelecer o vínculo entre as pessoas. Que a escola ficará 142 

aberta, porém atentos e também quanto a entrada das famílias em dia de chuva para 143 

retirarem seus filhos, está suspensa neste momento, porque entendem que se faz 144 

necessário por segurança. Agradece a direção por estar levando à frente a demanda 145 

da escola pelas vagas, na enfermagem, educação especial, terapeuta ocupacional. 146 

Que tinha o GT de atendimento educacional especializado e com a chegada dos dois 147 

professores de educação especial que são orientados pela Profa. Ana Zerbato. A 148 

ideia é que esses profissionais façam parte desse núcleo e são profissionais para os 149 

casos que demandam cuidados especiais. Sobre a Portaria do Gabinete do Reitor de 150 

servidores ligados a projeto de pesquisa em conversa com a Profa. Ana Zerbato, de 151 

tentar articular a proposta desse núcleo de trabalho da escola numa perspectiva de 152 

pesquisa e entende que não exclui a tentativa de se fazer pela portaria também, que 153 

se seguirá por múltiplos caminhos para pedir esses servidores, não é algo 154 

permanente, porém se entende que as configurações dos alunos com deficiência e 155 

transtorno. Lembrando que a escola tem aproximadamente 40 alunos que demandam 156 

desse acompanhamento da educação especial. A Escola de Aplicação recebeu 370 157 

estagiários, os estágios curriculares da licenciatura e muitos deles serão professores 158 

e estão se integrando nas atividades da escola. A Escola de Aplicação, além desses 159 

370 estagiários, temos bolsistas PIBID e PROIAD. Informa que a tradicional festa da 160 

aplicação voltará, essa festa é também uma oportunidade da APM de arrecadar 161 

receita que são usadas nas necessidades da escola. A festa, ainda sem tema, está 162 

programada para sábado dia 08 de julho e marca o fechamento do semestre letivo na 163 

escola. Profa. Carlota reafirma parceria com a Faculdade de Educação e coloca-se a 164 

disposição para colaborar em relação a esse edital que irão elaborar. também, 165 



 

 

 

agradece a área de educação especial na pessoa da professora Cássia pelo estudo 166 

que fizeram em relação a questão da acessibilidade e, a partir dos pisos que havia 167 

sido trocados, foi feita uma avaliação com especialistas que vieram para verificar 168 

como estava a situação em relação às pessoas que estão na cadeira de rodas, cegas 169 

e descobriu-se que havia uma série de obstáculos, muito deles poderiam facilmente 170 

retirados, como exemplo os vasos da frente de alguns totens. 3 - Expediente dos 171 

Membros: Regina informa que em relação ao que a Profa. Carlota Boto, também 172 

agradece  às professoras de educação especial que fizeram esse estudo e dentro do 173 

que foi apresentado, na Comissão de Espaço conclui-se sobre a necessidade de 174 

realização de mudanças de pequeno, médio e longo prazo. Outra questão é que a 175 

Superintendência de Gestão Ambiental abriu um concurso de fomentos as iniciativas 176 

de monitoramento de energia e retrofit para prédios inteligentes e inovação de 177 

circulação dentro da Universidade. Que estão se inscrevendo neste concurso, sendo 178 

contemplado, seria 100 mil  para a Unidade trabalhar sozinha e 200 mil para trabalhar 179 

em parceria entre Unidades, no caso, está-se tentando junto a Educação Física e 180 

Cepeusp, levantando o que se tem em comum que está com maior dificuldade nas 181 

três Unidade. Na FEUSP se tentará ser contemplados em relação a reforma do 182 

quadro elétrico do Bloco B da FEUSP, EEFE, CEPEUSP. A entrega tem que ser até 183 

dia 10 de maio. A Faculdade de Educação foi contemplada com 15 bancos para 184 

colocar em alguns espaços, confirmou com o engenheiro a conclusão da reforma do 185 

bloco. A da escola até final de Abril e entra com o trabalho interno da Unidade de 186 

algumas coisas que precisa fazer e estando tudo certo, entram no segundo semestre 187 

iniciando no bloco A. Em relação a documentação que precisa adquirir por intimação 188 

da ANVISA - plano de manutenção operacional de controle dos ar condicionados, a 189 

Faculdade de Educação foi contemplada e juntos com mais seis Unidades, os 190 

engenheiros da empresa fizeram uma visita junto à SEF, e até o meio do ano terão 191 

toda a documentação aprovada e a partir do segundo semestre as manutenções 192 

poderão ser feitas e ligar os ares condicionados. IIIª PARTE - ORDEM DO DIA 1. 193 

PROCESSO SELETIVO: 1.1. ABERTURA: 1.1.1. MEMO. EDA/23/03042023 - 194 

REFERENDAR - Solicita a abertura de processo seletivo na disciplina “EDA0463 –195 

Política e Organização da Educação Básica no Brasil - POEB” do curso de 196 

Licenciatura. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 197 

Administrativo (CTA) referendou por 06 (sete) votos e 3 (três) abstenções. 1.2. 198 



 

 

 

COMISSÃO JULGADORA E INSCRITOS: 1.2.2. MEMO. EDM/037/10032023 - 199 

REFERENDAR - Composição da Comissão Julgadora da 2ª etapa do Processo 200 

Seletivo para contratação de um Professor, claro nº 1267035, na área de Didática, 201 

com especificidade em Educação Especial. Edital 07/2023. Colocada em discussão 202 

e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 07 203 

(sete) votos e 2 (duas) abstenções. 1.2.3. MEMO. EDM/038/16032023 - 204 

REFERENDAR - Inscritos e composição da Comissão Julgadora da 1ª etapa do 205 

Processo Seletivo para contratação de um Professor Contratado, claro nº 1267019, 206 

para as disciplinas EDM 0431/432 Metodologia do Ensino de Química I e II, EDM 207 

0685 Experimentação e Modelagem, EDM 0342 Fundamentos Teórico-208 

metodológicos do Ensino de Ciências, EDM 0343 Projeto Integrado de Estágio em 209 

Docência em Matemática e Ciências e EDM 0691 Elementos Teórico-Conceituais 210 

para o Ensino de Ciências Naturais nas Séries Iniciais do Ensino Fundamental. Edital 211 

11/2023. Profa. Mônica esclarece que esses processos seletivos são abertos para 212 

suprir as lacunas da falta de professores, faz-se necessária a contratação de 213 

professores temporários por não se ter os claros definitivos, as turmas já existem e 214 

não se tem os professores, e em especial aos alunos em fase de finalização de curso. 215 

Os processos seletivos tem diminuído porque tem-se a abertura de claros, mas ainda 216 

não suficientes para a Faculdade de Educação, por isso se recorre a abertura de 217 

processos seletivos para temporários. Colocada em discussão e, a seguir em 218 

votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 07 (sete) votos. 219 

1.3. RELATÓRIO FINAL: 1.3.1. MEMO. EDM/035/09032023 - REFERENDAR - 220 

Relatório Final da 1ª etapa do Processo Seletivo para Contratação de um Professor 221 

Contratado, para atuar nas disciplinas da área de Didática, especificidade em 222 

Educação Especial. (Não houve candidatos aprovados). Edital 07/2023. Colocada em 223 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) 224 

referendou por 09 (nove) votos. 1.3.2. MEMO. EDM/040/23032023 - REFERENDAR 225 

- Relatório Final da 2º etapa do Processo Seletivo para Contratação de um Professor 226 

Contratado, para atuar nas disciplinas da área de Didática, especificidade em 227 

Educação Especial. Edital 07/2023. Colocada em discussão e, a seguir em votação, 228 

o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 (nove) votos. 1.3.3. 229 

MEMO. EDM/041/23032023 - REFERENDAR - Relatório Final do Processo Seletivo 230 

para contratação de um Professor Contratado, claro nº 1267019, para as disciplinas 231 



 

 

 

EDM0431/432 Metodologia do Ensino de Química I e II, EDM0685 Experimentação e 232 

Modelagem, EDM0342 Fundamentos Teórico-metodológicos do Ensino de Ciências, 233 

EDM0343 Projeto Integrado de Estágio em Docência em Matemática e Ciências e 234 

EDM0691 Elementos Teórico-Conceituais para o Ensino de Ciências Naturais nas 235 

Séries Iniciais do Ensino Fundamental. Edital 11/2023. Colocada em discussão e, a 236 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 237 

(nove) votos. 2. AFASTAMENTO: 2.1. Pedido de afastamento do Prof. Leonardo 238 

Barichello (EA) para participar do Workshop do Desafio Bebras 2023, na Zafarana-239 

RS - Egito. Período de 15 a 19/05/2023. Colocada em discussão e, a seguir em 240 

votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 (nove) votos. 3. 241 

RECREDENCIAMENTO: 3.1. MEMO. EDA/24/12042023 - Pedido de 242 

recredenciamento do Prof. Rogério de Almeida, junto à CERT. Parecer favorável 243 

emitido pelo Prof. Jaime Cordeiro - EDM-FEUSP. Colocada em discussão e, a seguir 244 

em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 08(oito) votos. 3.2. 245 

MEMO. EDA/25/12042023 - Pedido de recredenciamento do Prof. Roberto da Silva, 246 

junto à CERT. Parecer favorável emitido pela Profa. Margareth Martins de Araújo - 247 

UFF. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 248 

Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos. 4. DOAÇÕES: 4.1. Proc. 249 

2023.1.201.48.5 - Doação CNPq. Prof. Mauricio Pietrocola. Colocada em discussão 250 

e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 251 

(nove) votos. 4.2. Proc. 2023.1.201.48.7 - Doação. FAPESP. Prof. Emerson de Pietri. 252 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo 253 

(CTA) aprovou por 09 (nove) votos. 4.3. Proc. 2023.1.202.48.1 - Doação. FAPESP. 254 

Prof. Rosenilton Silva. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho 255 

Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos. 4.4. Proc. 2023.1.214.48.0 256 

- Bens de Terceiros - CNPq - Profa. Silvia Trivelato. Colocada em discussão e, a 257 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) 258 

votos. Nada mais havendo, a Senhora Diretora agradeceu a presença de todos e deu 259 

por encerrada a reunião. E, para constar, eu, Luci Mara Reinaldo Gimenes, Assistente 260 

Técnica Acadêmica, lavrei e digitei a presente ata, que será assinada por 261 

mim                                 e pela Diretora da  262 

FEUSP na reunião em que for discutida e aprovada. São Paulo, 13 de abril de 2023. 263 


